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電視的時代要結束了嗎？

在「茶館」品曲藝
不是第一次走進西
九戲曲中心的茶館劇
場，但之前都匆匆忙

忙，觀看是觀看，卻沒好好品味。
上周日有幸再次走入「茶館」，因
為提前到達，有點閒情看看周圍，
並細心欣賞由相聲大師姜昆帶領的
中國曲藝家協會代表團訪港演出，
別有感悟。
演出以「牡丹耀香江──第六屆
中華曲藝港澳情展演」命名，屬文
化交流性質，正如其名，是「曲藝
展演」，因為同時有多個地方戲曲
如揚州清音、粵曲演唱、蘇州彈詞
和川劇變臉演出，令人可以在一個
晚上認識4種不同戲曲表演藝術的
特色。最難得的是，可以同時欣賞
到4位粵港知名唱家林穎施、白燕
飛、杜煥霞和梁玉嶸分別以「子
喉、大喉和平喉」演唱名曲，可以
明顯區分3種唱腔的不同韻味，簡
直是最佳的戲曲教學示範。而我也
在這次的觀賞中強烈感覺到「品味
戲曲」的樂趣，以及體悟到中華傳
統文化的博大精深。
整晚演出很有中國味道，最得我
心的是，充滿歡聲笑語，氣氛相當
輕鬆。相聲、快板書、幽默小品是
「央視春晚」常見節目，姜昆大師
的節目更看得不少，但放在跟地方
戲曲一起演出，加上主持強調的
「接地氣說唱藝術」，中國曲藝精

髓就濃縮在香港這個西化城市的小
小舞台上。茶館劇場恒常座位120
張，最多容納200位觀眾，屬小劇
場，卻立意很好，尤其配有小茶
几，即使沒斟茶，也令人有喘息之
感，符合曲藝強調的開心和快樂。
我尤其欣賞由專業演員兼主持人

的做法，跟月初中央歌劇院訪港演
出「國風國韻飄香江音樂會」由男
高音歌唱家李想兼任主持人的效果
一樣，因為他們熟悉專業，在例牌
介紹表演者及其節目之餘，往往
「爆口」另作補充，且解說生動傳
神，曲藝和歌劇知識在輕鬆的環境
下傳授，再結合演出，可謂非常有
效的推廣文化和教育方式。兩場演
出不少觀眾都有同感。
西方文化推廣中常常強調「街頭

藝術」，與我們中華文化傳承強調
的「平民藝術」有異曲同工之妙。
無論是流行、街頭或平民，乃至宮
廷，藝術就是藝術，無分貴賤高低
雅俗，最重要是撫慰受傷心靈，帶
給大家快樂。
香港是流行文化重鎮，歌星們的

演唱會動輒十多場，甚至數十場，
反映香港人對自己的粵語流行曲的
重視，這是好事，卻遠遠不夠。作
為國際化城市的居民，或者某小撮
人自詡的「世界公民」，視野和世
界觀應該更博大、更深遠，兼收並
蓄不同的文化。

有線電視日前宣布
將於5月31日終止營
運其「收費電視」頻
道，並於6月 1日把

香港收費電視牌照交還特區政府，
有線電視由1993年10月31日開台
至今已經30年，最終也難逃結束營
運的命運，雖然可惜，但也可以是
「必然發生」的，因為這是目前科
技發展，互聯網的介入，有線收費
電視競爭力急劇下降的結果；但其
實收費電視只是改變形式去經營，
這是全球的趨勢，當初收費電視台
是要每一家每一戶拉線，才能把訊
號送到每一個客戶家中，整個網絡
的建造及維護都需要很大成本去經
營，但目前科技發展全部都可以用
「無線網絡Wi-Fi」去處理聯繫已經
收到電視信號，有線收費電視就自
然被淘汰。
TVB 也在 2017 年 6 月 1 日把
「TVB收費電視」牌照交還政府，
但其實當時TVB是沒有自己的有線
網絡，是租用及以分賬形式使用其
他公司的有線網絡，此做法成本大
利潤低，於是比有線更早交還收費
電視牌照；在交還牌照予政府後，
TVB轉用機頂盒OTT及流動應用
程式的方式去經營其收費電視頻道
「MyTV Super」，轉用這種方式
亦同樣是大勢所趨：傳統的電視頻
道，是把節目編排好，在指定時間
播放，觀眾必須配合電視台的時間
表，已經令大部分人覺得不適合，
覺得被牽着鼻子走，目前大部分觀
眾都希望由自己選擇自己喜歡看的
內容，不受時間限制，這是點播式

的優勢，尤其是年輕觀眾，就算想
看電視台的劇集，也不一定需要在
指定時間收看，這亦是為什麼目前
統計傳統電視台時段收視率是偏低
的。資料顯示自從2012年以來在美
國已有2,500萬美國電視家庭取消
了傳統電視訂戶，造成美國有線定
期維護及相關廣告損失減少約250
億美元，這是全世界電視觀眾下跌
的趨勢。其實香港跟外國觀眾一樣，
也是收看一些「串流平台」，亦可稱
為另一種形式的收費電視，如You-
Tube、Netflix、Disney、 HBO Go
等，這些串流平台內容以劇集電影
為主，近年亦吸引不少用戶，那麼
傳統電視台可以如何生存呢？其實
他們仍可根據內容調節去爭取觀
眾，始終電視節目內容才是最重
要，有好的節目，無論放在哪個平
台，相信都能吸引觀眾去追看。
正如體育節目版權叫價這麼高，
其重要性就在於它帶給觀眾的內
容，英超、西甲、世界盃及奥運
會，一定有觀眾，這些內容極好的
體育直播就最適合收費，甚至每場
均可劃分收費。香港足球入場觀眾
不多，一些未有時間入球場而又對
球賽有興趣的球迷，其實也可付費
在網上收看，如果有千名付費球
迷，有些場次也能有幾萬元收入，
在賬面上也能幫補一些。
香港傳統電視台未來應該改革製

作經營形式，如果認為香港市場
小，也可以北望大灣區，是一個很
大的市場，所謂山不轉路轉，傳統
電視台是時候要想清楚，要如何轉
型才可在時代洪流中站穩腳跟。

這兩天，香港城市熱話當
然是有旅客在內地社交平台
投訴國泰航空空中服務員歧
視非英語乘客，向國泰作出

實名舉報空姐三大罪狀，包括奚落索取毛氈
的乘客不諳英語、抱怨長者旅客不懂粵語、
拒協助旅客填寫入境申報表。幾名空姐在機
上取笑乘客把毛氈的英文Blanket，讀成
Carpet（地氈），空姐稱若乘客不能說英
文，就無法獲取毛氈。國泰航空行政總裁親
自致歉，亦解僱3名涉事的空中服務員，並
會領導跨部門的工作小組全面檢討人員培訓
和相關制度。特首李家超非常重視，指3名
空服人員這些惡劣行為傷害了香港和內地同
胞的感情，破壞了香港一貫的尊重、有禮的
文化和價值觀，國泰航空需進行檢討，類似
情況不容再次發生。旅遊業對香港經濟愈來
愈重要，實在要全港市民都明白要學習友善
待客之道。
正如一位曾服務國泰的內地空姐爆料，
歧視內地人在國泰航班上一直存在，自己在
國泰入職培訓時，幾乎所有載內地乘客的航
班上，空服員背後或鄙視或者陰陽怪氣，學
舌嘲笑內地人很麻煩，事情多、不懂講英
語。更指出國泰是作為國際航空公司，為了
便於服務目的地國家語言旅客，會在菲律
賓、馬來西亞、日本、印尼、韓國各個國家
進行乘務員招聘，卻唯獨不會在內地招聘空
乘，而為了服務說普通話的旅客，卻會從台
灣地區進行招聘，她作為實習員工也只能做
滿一年就必須離開。絕對相信爆料人的話，
新冠疫情前，國泰航空一直是業界天之驕
子，客人是高級消費群為主，機票比人貴，
飛機餐比人好食，空乘人員質素比人高當然
薪金都比人高，從來都只有別人看他臉色，
都是英式管理。他們哪有將內地客源放眼
內，自然不重視如何服務他們。

時移世易，如今搭他們機的內地客人多
了，管理層的思維也應該轉變。國泰航空今
次的危機處理方法夠快夠準夠決斷！當然仍
有港人認為懲罰太重，但相信只有這樣才可
以反映問題的嚴重性，國泰需要殺一儆百，
亦趁此機會糾正公司的歪風邪氣。事實上，
大家都記得國泰工會的成員經常搞罷工抗
爭，管理層很頭痛。在2019年的黑暴中立
足的政治立場是什麼，雖然極端分子已離開
公司，但為賺錢生活而留下來的人在多年來
的風氣感染下，沒有可能很快消除歧視內地
人的態度。
亦有可能是這些女仔太年輕，修養不夠
了造成。因為如今社會年輕男女都很喜歡以
毒舌對人，說話互相挖苦，口不擇言，也不
覺有問題，習慣成自然，工作期間不自覺
地流露出來，沒有記得禍從口出，今次終
於出事。
事實上服務性行業，如交通工具、航空

公司員工、的士司機、巴士司機、導遊、酒
店食店服務員的人接觸外來人多，等於半個
公眾人物，他們言行會直接影響着外來人對
一個城市的印象，一間公司的形象，員工態
度差就是趕客，連累生意跌。要重塑香港有
禮的好客形象，相信服務性行業人員起着重
要作用。

齊來學習友善待客之道
一項全球平均智商排名公布，日本排

名第一，香港排名第四，中國內地排名
第五。這項調查的評分指標，說是根據
學術成績、引入數據、獲得諾貝爾獎的

數量等計算。
日本人平均智商106.48，其識字率達99%，令該國

在科技、工程與醫藥發展走在前列。這些調查不無依
據，但只是概念評估，也與政治、人口多少有關，人
口少的國家和地區，平均率容易拉高，香港得第四，
智商似乎也在前列，但也不必沾沾自喜。
什麼是高智商呢？一個人的智商（IQ）得分越
高，就代表越聰明。個人的智商測試，是在其年齡段
測量認知能力得分。BBC有報道指出，全球百分之五
十的人屬正常「平均智力」水平（得分在 90—
109），另外一半人口，可能在「平均智力」水平以
下或以上，如得分在110以上，就屬高智商了，十分
聰明。
一山還有一山高，墨西哥有一名11歲的女孩子，
智商竟然高達162，比愛因斯坦和霍金還高出2分。
她5歲讀完小學，一年後完成高中，現正攻讀數學碩
士，目標是成為太空人登上火星。11歲的她閱書無
數，她的人生旅程比同齡人早了10年。原來她在幼
童時期被評估有「自閉症」，表達能力不如同齡孩
子，在一般學校難以融入正常群體生活，老師對她放
棄，又遭受校園欺凌，經歷3次轉校後，母親發現孩
子自學代數，送往心理治療，經鑑定為「天才」，被
送往天才兒童學校，開展不一樣的人生。
有位醫生說及他的一位高智商同學，成績優越，其
他同學望塵莫及，上體育課時，他一個人捧着圖書在
操場邊看，在同齡孩子中顯得「老成持重」，六年小
學談不上13句話。因為他的學科成績好，結果他在
升中試中成為全港「狀元」，大學成績更是出眾，社
會成就是否如期，就不得而知了。香港也有個別孩子
跳級讀上大學，是名副其實的天才兒童，其後續發展
也不見報道。
「高智商」是學術科學一方面的評議，但能否在現
實生活中同樣發揮高水平，顯然還是有不同的結果。

高智商

T叔和T嬸意見最
大分歧，就是對環保
的不同看法，T嬸說

T叔是「環保怪人」，可以一擲千
金在舊料攤買來自己童年玩過的陳
封玩具，但是盛載過舊玩具的膠袋卻
捨不得丟棄，晨早煮過麥皮的鍋子浸
水後，也要用來清洗第一次蔬菜。
T叔一本正經的「辯詞」是：盛

載過舊玩具的膠袋還可以用來裝垃
圾，煮過麥皮鍋子內的水不止乾
淨，而且殘留在鍋內的麥皮屑，還
是清洗第一次蔬菜最好的洗潔精，
T嬸嘲笑他這一點點水省得了幾分
錢，T叔的大道理就來了，他說不
是錢的問題，是時間，節省清洗麥
皮鍋子那幾分鐘時間，就比幾分錢
食水更寶貴，何況節省時間之餘同
時又可以節省食水，一舉兩得──
蔬菜又更乾淨，還三得呢，何樂而
不為？
至於膠袋的問
題，這幾年難得全
民合作，大家有共
識，當日收費5角
錢時，誰會付不
起，可見大多數人
並非為省區區5角
錢才自備購物袋，

而是當真意識到無必要多添一個膠
袋帶回家，好令廚房少些廢物，多
點整潔。
T叔說以他幾十年的購物經驗，

就後悔過年輕時好奇買多了認為有
用而用不着的東西，正如衣物之
類，日久積少成多，漸漸就為堵塞
空間而感到煩惱了，總之任何不過
分需要的東西，還是可免則免。
現在不少日用品，他可慳則慳
了，說到這裏，T嬸對我們打岔笑
他連擦牙也那樣擠出一點點牙膏，
T叔說剛到好處就夠，廣告為了營
造畫面引人注目推銷產品，代言人
才擦到滿口白泡，他這一點點牙
膏，就從未擦脫過一隻牙齒，至今
還啃得骨頭。
T叔說他聽某大畫家說過，生活

藝術亦等同畫畫，畫畫顏色最要惜
墨如金，用墨適當才畫得出好畫，

如同環保理論一樣，
使用任何用 品 亦
然。他發覺適當使
用日常用品而增加使
用次數，無形中等同
減少外出購物次數，
這樣還可節省時間多
做其他重要工作，好
處說之不盡。

環保只為了省時間

我哥偉濤是個天生自帶幽默細
胞的人，他常常自得其樂地給自
己起一些喜感十足的外號。最近

他稱自己為「混子」。
與那些真正無所事事、遊手好閒的混子兩
樣，我哥稱自己為「混子」，是因為他好美
食，且又有着如港產劇《金玉滿堂》裏歐陽震
華飾演的御廚戴東官那樣難得的「皇帝舌」，
能品出各種美味。住到惠州的別墅這幾年來，
我哥與從前住在別處一樣，很快地和本地村民
打成一片，亦因為他雖是從小在這邊的部隊大
院生活，卻在地方學校讀書，學得一口流利的
客家話，更是受村民的歡迎，因此三天兩頭便
有人請他去家裏吃飯。
我哥把去村民朋友家吃飯稱之為「混吃混
喝」。別人混吃混喝，多是自己一個人去
「混」，我哥的「混」偏與別人兩樣，他是要拖
家帶口的：不單止要帶着太太，還要「順便」帶
着住在隔壁的我這個「懶到出汁」，常常連飯都
不願煮來吃的妹妹。連混吃都要組團。
惠州的水土養人，食材自然也是豐富鮮美

的，跟我哥出去「混吃混喝」多了，已經素食

多年的我也開始嘗試吃起東江魚來。如此，村
裏林家大哥請吃碌鵝的時候，我又跟着去
「混」了。
大多人聽說「鵝城」的時候都會想到電影

《讓子彈飛》，卻不知惠州自古的別名也叫
「鵝城」。廣東人好吃鵝，廣州人說「沒有一
隻鵝能活着游過珠江」，惠州人說「沒有一隻
鵝能活着走出惠州」。廣府菜裏，燒鵝、滷
鵝、燜鵝、白斬鵝……應有盡有，在惠州，最
出名、大家最愛吃的是碌鵝。外地人乍一聽，
會把「碌鵝」聽成「滷鵝」，廣東人知道粵語
裏「碌來碌去」就是「滾來滾去」的意思——
碌鵝的做法就包含在它的名字裏了。
惠州男人雖多是客家人，卻沒有別的地區的
客家男人那一身大男子主義，我們去「混吃」
的村民朋友家，幾乎清一色的是男人下廚做飯
菜，吃碌鵝的林家大哥也不例外。林家大哥善
談，不光是做菜，還能說菜，我們便一面圍觀
他做菜，一面聽他說菜。
比起燒鵝和滷鵝來，碌鵝的做法相對簡單。

林家大哥將洗乾淨的鵝塗滿豉油，用小火煎成
金黃色，再用他秘製的湯汁燜在鍋裏，不時地

「碌」幾下，還沒等收汁起鍋，已經是滿室飄
香。待鵝肉入口，近十年沒吃過葷腥的我亦未
感覺到從前吃鵝肉時嘗到的腥臊味，只覺肉質
嫩滑，濃香滿口，一口氣吃了好幾塊才停下
來，又吃了林家大嫂自己種的豆角和絲瓜，陽
光和地氣充足、應時應季的菜香令人回味起小
時候的味道。邊吃鵝肉，邊喝了林家大哥用牛
大力泡的藥酒，這次的碌鵝宴成了我近期
「混」得最滿足的一頓飯。
在惠州「吃」，就難免會想到蘇東坡，蘇東
坡在他的詩詞裏寫過鵝城，寫過鵝，但只在
《送碧香酒與趙明叔教授》中寫了「碧香近出
帝子家，鵝兒破殼酥流盎」的小鵝初生，在
《又一首答二猶子與王郎見和》中寫了「脯青
苔，炙青蒲，爛蒸鵝鴨乃瓠壺」，似乎只是回
憶自己大口吃肉、大口喝酒的豪邁。我很懷疑
東坡先生這資深吃貨在惠州大抵是沒有吃過碌
鵝的，要不然他該會留下一句「日碌大鵝三兩
隻，不辭長做惠州人。」
酒足飯飽，打一個電話給閨蜜燕婷，請她加
入我們的「混吃團」。能吃到東坡先生都可能
沒吃過的美味的碌鵝，做個「混子」又何妨？

鵝城食鵝

莽莽林海傲長空，興安八萬聽濤
聲。永凍層下蓄神奇，漫山遍野藍
莓生。
一路向北，在中國最北極的大興安

嶺密林永久的凍土層中，生長着一
種被聯合國糧農組織列為五大健康

水果之一的野生「水果皇后」——中國北極
藍莓。
藍莓的味道酸酸的、甜甜的，還伴有一

絲羞怯與苦澀，是記憶中愛的味道。藍莓
的味道，讓人回味無窮，這回味中有幸
福、有憂傷。熟稔藍莓的人都說，藍莓就
是人生的味道……
小的時候，我和小夥伴們是在大興安嶺密

林中長大的。那時，我們幾乎天天在老林中
與駝鹿、黑熊、野豬、猞猁、狼、狐狸、狍
子、雪兔、啄木鳥、貓頭鷹、斑鳩、布榖鳥
等為伍；與野藍莓、野李子、野草莓、野葡
萄為伍；與靈芝、木耳、蘑菇為伍；與黃
芪、黨參、玉竹、木靈芝、五味子為伍……
大山裏數不盡的寶貝，是我永遠的記憶。
那時，我們一幫十四五歲的半大孩子，秋

天的時候就去大山裏採木耳、採蘑菇，採到
的山貨再拿到集市上去賣。每次都會賣不少
錢帶回家，每當這時，父母就會很開心。野
生山貨很值錢，採山貨的人就愈來愈多，附
近山裏的山貨就少了。為了能採更多的山
貨，我們就去幾百里外的密林中搭個窩棚，
一住就是五六天。那時，正是初生牛犢不怕
虎，進山也不怕迷路，穿過黑森森的林子，
蹚過一條又一條洶湧的河流，最後到達人跡
罕至的地方，用樹枝搭個簡易窩棚，住下。
說是窩棚，其實就半米來高，晚上能鑽進去
睡覺就行。安營紮寨後就開始去周邊採山。
當時年齡小，走幾百里路，帶不了多少乾
糧。平時都是省着吃，可那樣的年齡，又整
天在森林裏穿越，體力消耗大，飯量也就出

奇地大。遍地藍莓，夥伴們餓了，隨時餓隨
時吃。開始的時候，一口氣吃得很多，有時
吃着吃着就會犯睏，而且還會在吃多的時候
渾身輕飄飄的。後來才知道，藍莓中的花青
素含量極高，營養價值更高。但是，花青素
攝入量過大，會導致人醉酒一樣困頓嗜睡。
我們採山累了，吃一頓野生藍莓後，就能在
密林中的草地上美美睡一覺。醒來後，身輕
如燕，繼續採山。
多年後，對藍莓的濃濃記憶，成了一種

情愫。大興安嶺的藍莓，有很多傳說。說在
很久以前，因為地處高寒和高緯度，天氣寒
冷，無霜期短，大興安嶺的水果和蔬菜都不
能生長。一天，天宮裏的藍莓仙子和紅雅仙
子隨王母娘娘凡間巡視，當她們來到這裏的
時候，王母娘娘口渴，便叫藍莓仙子和紅雅
仙子去給她尋找水果。可是，兩位仙子找遍
了所有山野和百姓家，卻什麼也沒有找到。
她們詢問當地人，為什麼這裏沒有水果。當
地人說：「這裏一直都是天寒地凍的狀態，
吃不到新鮮蔬菜水果的……」
兩位仙子不忍讓這裏的百姓因長期吃不到
水果而影響身體健康，她們便懇求王母娘
娘，自願留在了人間，分別化身為藍、紅兩
種果實。藍莓仙子所化之身為「篤柿」，即
藍莓；紅雅仙子化身為「雅格達」，即紅
豆，從此滋養着興安的百姓。正所謂「婷婷
碧麗落人間，清古風姿也嫣然」。
其實，這只是個淒美的傳說罷了。
真實的大興安嶺是冬長夏短，北緯53度的
高緯度，無霜期只有90 —110天。漫長的冬
季長達七八個月，日照時間非常短；夏季只
有3個月左右時間，但日照時間可長達17個
小時。這裏平均氣溫為 -3℃，最低溫
度-55℃，早晚溫差很大。這樣的氣候極其
適合藍莓生長。
大興安嶺有森林濕地和沼澤濕地100多萬

公頃，永久凍土層有效地阻隔了地表水的下
滲，有益於形成常年積水的濕潤環境。得天
獨厚的自然氣候、土壤條件等地理環境，孕
育出了植株喜陰、果實喜陽、喜酸、喜濕、
耐寒的中國獨一無二的北極藍莓。
著名歷史學家、教育家翦伯贊讚美大興安

嶺：「無邊林海莽蒼蒼，拔地松樺億萬章。
久矣羲皇成邃古，天留草昧紀洪荒。」可惜
的是，那個時代，北極藍莓還沒有被發
掘，縱然身為歷史學家和教育家，也不知
道，就在他深深讚美的那片原始森林裏，生
長着具有極強的抗氧化活性，屬高氨基酸、
高鋅、高鈣、高鐵、高酮、高維生素的營養
保健果品的北極藍莓。《明外史．本傳》中
記載，名醫李時珍年輕時患有眼疾，偶有視
物不清、目澀模糊，後採藥至韃靼（今內蒙
古、黑龍江北部）時，發現根部生長在常年
冰凍層中的藍色漿果（藍莓）對此症有奇
效。李時珍自此經常食用，到晚年仍耳聰目
明，遂告知當地鄂倫春族人：此物潤目，多
食無妨。
大興安嶺盛產藍莓已有30多年歷史，林區
百姓以出售野生藍莓原果及果汁為主。隨着
人們對來自大森林產品的消費趨熱，大興安
嶺野生藍莓資源的稀缺性和獨特性吸引了人
們關注。一簇簇、一叢叢、一片片如紫色寶
石般散布在原始老林中的野生藍莓一舉成
名，成為大山裏的新寵。在大興安嶺與俄羅
斯隔江相望、面積5,608平方公里的阿木爾
因藍莓叢生，被中國經濟林協會評定為「中
國野生藍莓之鄉」，同時也被命名為「中國
藍莓小鎮」，至今成為遊客的打卡地。
而今，我已經離開了莽莽林海大興安嶺。
但對那裏的一切記憶，都如永遠不能忘懷的
野生藍莓——酸酸的、甜甜的，還伴有一絲
羞怯與苦澀，是記憶中味道、人生的味道，
更是愛的味道！

藍莓記憶
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◆你咁多顏色，唔環保噃！
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◆陳慧琳宣傳友善對待旅客。




